

taines réunissent autour d'eux une grande quantité de soldats français, piémontais et gascons, qui, avec cette licence que l'on permettait aux soldats de l'époque, commettent de véritables dommages aux campagnes du Lyonnais, de Bresse et du Dauphiné (33).

Le cardinal François de Tournon était mort le 22 avril 1562, huit jours avant la prise de Lyon par les calvinistes.

---

(33) *Alm. de Lyon*, 1841. Docum. Péricaud, an. 1557. Ce fut sous l'archevêque de Tournon, abbé d'Ainay, que les protestants commencèrent à se faire une place dans la ville de Lyon. Dès 1527, on y avait constaté la présence de ces ardents religionnaires. La doctrine nouvelle, apportée de Genève, fit surtout des prosélytes dans cette partie de la population qui se croyait en droit de reprocher à l'Eglise ses richesses et ses dignités, les doctrines vaudoises ayant déjà travaillé les esprits. Ils devenaient fort hardis quand vint à échouer la conspiration d'Amboise ; les protestants se dissimulèrent et le cardinal de Tournon ordonna alors dans tout le diocèse des processions solennelles d'actions de grâces. Chazay a gardé le souvenir de ces processions par l'érection d'une croix en pierre rousse sur la place qui a conservé depuis lors le nom de Croix-Rousse, place située actuellement devant la nouvelle Eglise.

Mais l'année 1560 vit les calvinistes plus audacieux que jamais, Lyon devient le théâtre de nombreuses émeutes religieuses, que le maréchal de Saint-André, Jacques d'Albon, vient réprimer. Les calvinistes de la Drôme se rassemblent sous les ordres du baron des Adrets (François de Beaumont), qui est devenu tristement célèbre, et la guerre commence terrible, sans merci, comme toute guerre religieuse.

Lyon était de plus en plus travaillé et recevait les impressions les plus fâcheuses sous le gouvernement trop faible de François d'Agoult, comte de Sault, son gouverneur. Cet état de choses dura jusqu'en 1562, les protestants, grâce à la faiblesse du comte de Sault, tenaient librement leurs assemblées à la Guillotière. Puis poussés par leur prédicateur Jacques Ruffy, ils se soulèvent et appellent le baron des Adrets, qui se hâte d'accourir. Il s'empare de la ville, et prend possession du gouvernement au nom du prince de Condé, 1562.